

## Acta de la reunión del Grupo de Trabajo VIII&IX

21 de octubre de 2025 - Oporto y en línea

La reunión fue inaugurada por Serge Larzabal, Presidente del Grupo de Trabajo, quien agradeció la participación de los representantes de las administraciones nacionales y de la Comisión Europea.

Las actas de la reunión anterior se aprueban por unanimidad, al igual que el orden del día propuesto para esta reunión.

### 1. Borrador de dictamen TAC 2026

Chloé Pocheau, de la Secretaría del CC SUR, presentó el borrador de dictamen TAC 2026, población por población. Los siguientes puntos fueron modificados por los miembros:

- Rape VII&VIIabd: los miembros del CC SUR proponen seguir el dictamen del CIEM.
- Gallo VII&VIIabd: los miembros del CC SUR también proponen seguir el dictamen del CIEM.
- Merluza VIIabde: Sergio López (OPP Burela) destacó la importancia socioeconómica de esta población, y David Milly sugirió indicar el valor del TAC deseado para evitar cualquier confusión.
- Lenguado VIIlab: David Milly (OP Pêcheurs d'Aquitaine) indicó la necesidad de conocer mejor el reclutamiento de esta especie. Los miembros del CC SUR proponen seguir el dictamen del CIEM.
- Raya VIII: Cristina Rosa (administración portuguesa) propone añadir la zona 9 relativa a la solicitud de una cuota de pesca centinela para la raya mosaico.

Los miembros también especificaron los siguientes puntos:

- Manu Kelberine (CRPMEM Bretaña) : La pesca sin muerte del abadejo ya está prohibida en Francia. En cuanto a la lubina VIIlab, señaló que el reclutamiento ha descendido desde 2018, lo que provocará una variabilidad interanual importante.
- En cuanto a la cigala de la zona 9: habrá que dar más detalles tras la publicación del dictamen a finales de octubre, pero los miembros del CC SUR de este sector ya se oponen a una reducción cautelar de -20%.

El secretariado introducirá los cambios solicitados y se distribuirá una nueva versión para recabar comentarios antes de la reunión del Comité Ejecutivo del 27 de noviembre.

## 2. Proyecto MeCCAM sobre el cambio climático

Luis Taboada presentó el proyecto MeCCAM, centrado en la evaluación del impacto del cambio climático en los ecosistemas marinos y las pesquerías del Atlántico. El proyecto está desarrollando herramientas digitales de apoyo a la toma de decisiones (basadas en IA) y promoviendo soluciones de adaptación como el uso de especies emergentes para reducir los descartes y reforzar la resiliencia económica. Luis Taboada concluyó su presentación invitando a los miembros del CC SUR a participar en el proyecto, concretamente participando en los talleres.

En respuesta a Santiago Folgar (AVOCANO), Luis Taboada señaló que los modelos se basan en datos de campañas existentes, pero que el acceso sigue siendo limitado por motivos legales y técnicos. Subraya la importancia de una cartografía más completa y una mejor integración de los datos. Después, Luis Taboada confirmó a Sergio López (OPP Burela) que el proyecto incluye las pesquerías demersales, pero no se limita a ellas. En respuesta a Francisco Fernández (OPROMAR), Luis Taboada señaló que MeCCAM destaca por su enfoque integrado de los datos medioambientales y pesqueros, especialmente a través de Copernicus. Por último, Luis Taboada indicó a David Milly (OP Pêcheurs d'Aquitaine) que se había propuesto una colaboración al Ifremer, pero no se había hecho nada, y lamentó esta falta de participación.

Serge Larzabal concluye elogiando la calidad del proyecto e indicando que la información se transmitirá a los socios franceses interesados.

## 3. Captura accesoria de cetáceos

Alda Centeio (Administración portuguesa) recuerda que esta cuestión es objeto de seguimiento desde 2020 por el Grupo de Estados miembros (GEM), que emitió dos recomendaciones conjuntas en 2020 y 2023. Inicialmente consideradas insuficientes, estas recomendaciones se evaluaron positivamente en julio de 2024 tras la adopción de medidas de veda estacional. Estas disposiciones se han publicado en un Reglamento Delegado, aplicable hasta el 31 de diciembre de 2025. No obstante, señala que el Parlamento Europeo ha pedido que se amplíe el periodo de revisión hasta mediados de diciembre de 2025, y que en Portugal se está preparando un plan de acción nacional para la pesca con red de cerco y palangre, antes de presentarlo al sector.

En respuesta a David Milly (OP Pêcheurs d'Aquitaine) sobre el estudio socioeconómico encargado al CCTEP, Amanda Pérez Perera (DGMARE) precisa que se ha elaborado el pliego de condiciones del estudio socioeconómico y que se convocará a un experto a principios de 2026, estando prevista una presentación de los primeros elementos para marzo. Serge Larzabal, presidente del grupo de trabajo, comentó que el sector seguirá aportando los datos necesarios para este trabajo.

Santiago Folgar (AVOCANO) hizo referencia a un estudio que informa de una enfermedad en cetáceos en Galicia: <https://www.lne.es/medio-ambiente/2025/10/04/delfines-cetaceos-acaban-varando-orilla-122263761.html>.

A continuación, Camille Younsi (Administración francesa) presentó el trabajo realizado en Francia y los primeros resultados de la veda de 2025. Susana Naranjo, su homóloga española, presentó a continuación las acciones realizadas en España. Ambas presentaciones están disponibles en la página web del CC SUR.

En respuesta a Santiago Folgar (AVOCANO), Susana Naranjo señala que los datos utilizados son datos consolidados, y por tanto no asociados a ninguna universidad en particular. A continuación, Encarnación Benito (Administración española) respondió a Raúl García (WWF) sobre la cooperación entre España y Portugal: se está desarrollando un proyecto de coordinación bilateral, con intercambios de información entre ministerios. Las administraciones se enfrentan a complejidades administrativas, pero son conscientes del problema.

Aurelio Bilbao (OPESCAYA) plantea la cuestión de la representatividad de las observaciones: algunas campañas de observación solo implican a un número limitado de embarcaciones. Subraya la importancia de integrar las observaciones electrónicas como complemento de los observadores a bordo, habida cuenta de las inversiones ya realizadas por la flota.

Por último, en respuesta a Aurélien Henneveux (OP Pêcheurs d'Aquitaine), Susana Naranjo indicó que las necropsias son de ejemplares capturados accidentalmente a bordo.

#### 4. Proyecto IMBUS

Francisco Velasco (IEO) presentó el proyecto IMBUS, recordando sus objetivos, socios y calendario de ejecución. El proyecto pretende mejorar el control de calidad de la recogida de datos de los estudios en el mar, crear nuevos indicadores para evaluar las poblaciones y su distribución espacial, y difundir los resultados de los estudios entre distintos grupos de usuarios. Se basa en un enfoque colaborativo que fomenta las contribuciones de las distintas partes interesadas para enriquecer los datos disponibles y aumentar la pertinencia de los análisis. La presentación completa está disponible en el sitio web del CC SUR. Tras la presentación, Manu Kelberine (CRPMEM Bretagne) planteó la cuestión de la pérdida de caladeros y, por consiguiente, de los datos asociados. En respuesta, Francisco Velasco explicó que los resultados recientes se compararían con los datos históricos anteriores a la pérdida de estas estaciones. Serge Larzabal concluyó dando las gracias al ponente y afirmando que el grupo volverá a comunicarse con él más adelante para seguir comentando estos aspectos.

## 5. Temas diversos

A petición de David Milly (OP Pêcheurs d'Aquitaine), el secretariado del CC SUR estudiará la posibilidad de asistir a la reunión de ASCOBANS sobre las capturas accesorias de delfines, que se celebrará los días 13 y 14 de enero, y comunicará esta información a los miembros.

Serge Larzabal, vicepresidente encargado del secretariado, expresó su agradecimiento en nombre de todos los miembros a Aurélie Drillet por su compromiso y lealtad al secretariado del CC SUR durante más de quince años, destacando la calidad y coherencia de su trabajo. Quiso marcar simbólicamente este momento con un pequeño gesto de reconocimiento. Sergio López (Presidente del CC SUR) se hizo eco de estos sentimientos, expresando su gratitud colectiva a Aurélie Drillet por su profesionalidad y disponibilidad. Aurélie Drillet agradeció afectuosamente a los miembros sus palabras y su atención, afirmando que para ella también era una gran satisfacción y un placer trabajar con el grupo con un espíritu amistoso y constructivo.

## CONCLUSIÓN:

- **El borrador de dictamen del TAC 2026 se ha completado, y se abrirá un nuevo periodo de consulta en línea tras la publicación de los dictámenes sobre la cigala.**
- **Los Estados Miembros han informado al CC SUR de las últimas medidas adoptadas en relación con las capturas accesorias de cetáceos.**
- **Se invitó a los miembros a seguir el desarrollo del proyecto IMBUS.**